

広報

土づくり10月

正社員の架け橋

株式会社土屋が運営する就労継続支援B型事業所「あぐり工房土屋」(三重県名張市)では、「農業」「クリエイティブ(さをり織り)」「調理」「パソコン」部門があり、それぞれで障害者の就労支援をしています。農業部門のご利用者は、土屋の子会社である株式会社アグリーが運営している「アグリー農園」で施設外就労をしています。

アグリー農園で働く森本爽加さん



笑顔が素敵な爽加(さやか)さん。笑うと目がなくなってしまうそう。初めて会う方には緊張しすぎてものが言えなくなってしまうとのことですが、元気で明るく、とても活動的な女性です。

アグリー農園で働くことになったきっかけ

三重県の特別支援学校に在学中、農業体験でアグリー農園に初めて伺いました。ハウスの中は40度以上で暑かったのですが、リハビリだと思つて頑張りました。それがとても楽しかったんです。

名前:森本爽加(28)
出身:三重県
障害名:脳性麻痺による四肢機能障害
障害支援区分5・知的等級B1

その後、管理者の井上早織さんから誘いを受けて、アグリー農園で働くことになりました。
管理者・井上早織さんのコメント
暑いハウスの中で一生懸命に農業体験をしていて、大変だったと思うのですが、爽加さんが満面の笑みで「楽しかった」と言う笑顔が忘れられなくて。その日から爽加ファンになりました(笑)

爽加さんのお仕事

播種とシール貼りを担当しています。播種では、トレイのウレタン穴の中に1つずつ種を入れる作業をしています。手のブレがあるので、1トレイ300穴を20分ほどかけて行っています。シール貼りでは、店頭に並ぶ野菜の袋に、商品名や生産地の記載されたシールを貼り付けています。

アグリー農園のご紹介



アグリー農園では、ビニールハウスで小松菜・水菜・リーフレタスなどの葉物野菜を水耕で栽培しています。第一農園と第二農園があり、面積はそれぞれ1260㎡、434㎡です。えぐみが少なく育つように、肥料を独自に配合しているので、にがみのあまりない柔らかい野菜ができていきます。

味もおいしいと評判です。水耕栽培で土もついていないので、さっと洗うだけで調理できることも人気の理由です。

名張市のほとんどの小学校に出荷していて、他にも保育園や高校、レストランやパン屋・スーパーなど、多い時は月2tほどの葉物野菜を出荷しています。



また農福連携に取り組んでおり、身体・精神・知的など障害をお持ちの方や、引きこもりだった方など、様々な方を受け入れています。現在、16人のご利用者(男性7名、女性9名)が農園で働いていて、播種場とハウス、出荷場の3部門に分かれて作業をしています。職員は6人で、常駐は3人です。

農園ではまず播種(はしゅ:種植え)をして、暗室で芽が出るのを待ち、追肥をしながら苗になるまで育てます。それをビニールハウスでベッド(苗床)に植え付け、できたものは集荷場で根を切って、シールを貼った袋に詰めて市場に出します。

ご利用者が野菜の生育・成長を見ながら作業できる環境であるのも、癒しにつながっています。

他にもアグリー農園では、2017年11月、クラウドファンディングを募り、トイレを新設しました。以前は仮設トイレで、雨漏りや劣化、狭さや匂いの問題を抱えていましたが、多くの方のご援助で、今は快適な環境で就労できています。



リーダーとして気を付けていること

人間関係は、楽しくほどほどにという感じで、リーダーらしく頑張っています。話し好きなメンバーもいる

ので、「はい、ここまで。終わり!以上!」と話を中断して、黙々と作業をしています。
最初の頃は私もよくしゃべっていたんですけど、手が止まっちゃうので、これはだめだと思つて。そこからは、おしゃべり終了の声掛けをするようになりました。

働く上でのやりがいと
楽しんで、そして目標

やりがいは、播種が早くできて
褒められたとき。楽しいのは、
休憩中に皆でいろんな話をし
ているときです。スイーツ好き
な人もいて、色々情報をくれ
たりもします。アグリー農園で
は、皆で助け合ったり、しんど
くても「大丈夫？」とお互いに
気にかけてたりできて、とても
いい環境です。
お仕事も楽しいし、自然がいつ
ぱいで開放的な場所なので、ア
グリー農園にきたら、元気にな
れるんです。



農園職員と爽加さん

今後の目標は正社員。アグリー
農園はB型就労なので、今は利
用者として非雇用形態で工資
をもらって働いていますが、今
後は正社員になって頑張りたい
です。アグリー農園自体も
全国に広がってほしいです。

あぐり工房土屋
ホームページ



爽加さんの生活

特別支援学校を卒業してからグ
ループホームに入所しています。
平日はアグリー農園でお仕事を
して、帰宅後は皆で楽しく話を
したり、自分の部屋でドラマや
音楽番組、ニュースなどのテレ
ビを見たり、スマートフォンで友
達とラインしたり、ゲームや動
画を見て過ごしています。
グループホームのメンバーの中
では一番年下なので、始めは話
しにくかったんですけど、一緒
に住むうちに慣れてきました。
今では喧嘩したりもしながら、
仲良く楽しく暮らしています。
福祉サービスとしては、入浴支
援と移動支援(買い物など)でハ
ルパーさんに来てもらっていま
す。でも時々ヘルパーさんが来
てくれなくて、一人でお風呂に
入ったりすることがあるんです。
私は湯船につかっているときに
寝てしまうことがよくあって危
ないので、そこはちょっと困っ
ています。そういう時は、ワーカー
(グループホームの職員)さんが
「大丈夫？寝てない？」と見に
来てくれます。
ときどき帰省するんですが、そ
の時に一番危ないのがお風呂
で寝てしまうことなので、この
時間まで決めて、さっと出
る感じにしています。
あと、お出かけが好きなので、

市街にはよく行きます。膝が
悪くなってからは、土日に運動
がてら、往復1時間かけてスー
パーなどに一人で買い物に行っ
たりもします。ワーカーさんに
「後からあちこち痛いとか言わ
んといてよー」って言われなが
ら(笑)「分かってます」って言
いながらも、やっぱり後から痛
くなります。
コロナ禍の前までは県外にも
よく行っていました。ゆずの大
ファンなので、今までに伊勢と
大阪に2回ライブに行きまし
た。大阪には母がチケットを取
って連れて行ってくれて、すごく
楽しかったです。3回目もチケッ
トが当たって「行けるー」と思っ
たけど、コロナ禍で行けず。本
当にショックでした。

笑顔が素敵！大森さんの語

爽加さんとはかく元気で、ア
グリー農園に来てくださるご利用
者や体験者の方に、明るく挨拶
して、率先して話しかけてく
れます。すごく助かりますし、そ
ういうところが魅力的ですね。
グループホームではわがままも
言ったりと、本来の自分を出せ
る「家」となっていることも嬉し
いですし、一方、アグリー農園で
は敬語で規則正しく行動し、仕
事場に来ているという意識を持っ
ているのがとてもよい所だと思
います。

障害が有るから不幸ですか？

障害を持つこと、障害のある家族が居ることを「かわいそう」とか「不幸」とか、まるで幸せが無いように言われることがあります。でも例
えば、私は今朝、家族3人と猫1匹が目覚めてご飯が食べられたこと
だけでも幸せです。夫は夜のんびりと妻娘と一緒にウクレレや歌の
練習する姿を見ることが幸せだそうです。
障害があつて不幸というよりも、適切な支援が受けられず不便が積み
重なるのは「困り事」であり、他人(家族 親族含む)から、かわいそう
だ、不幸な人生だと言われたら、それ自体が「悲しい事」ですよ。で
すから、そう発言する人に伝えたいのは、人それぞれ幸せを感じる理
由、価値観は様々なのに「自分が願う幸せが無いからあなたは不幸」
と思ひ込むのは、あまりにも短絡的ではないですか？という事です。
もっとも、時々キザを決め込む夫に「古本さんは、障害が有ってもイケ
メンでモテるから、無かったらもつとモテて鼻持ちならない人間になっ
ていたね。障害が有って丁度良かったね」と言つ人も居ます。夫は誉め
言葉として受け取れば良いのか少し複雑な表情ですが、傍で聞いた
私は「その通り！」と頷いて、大笑いしてしまいます。こもとゆみこ

「あぐり工房土屋」はこもちゃんTVでも紹介しています。

こちらまでご覧ください♪

第73回 こもちゃんTV
「あぐり工房 土屋～就労継
続支援B型事業所」
(フルバージョン)



ヘアカット前の爽加さん

広報・土づくりへの
ご意見・ご感想

株式会社土屋の各種取組みについてのご意見や、当社介
護サービスにおいて虐待や不当な身体拘束が疑われる場
合がありましたらご一報ください。

ご意見・お問い合わせ窓口
client@care-tsuchiya.com



本社：岡山県井原市井原町192番地2久安セントラルビル2階